

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

AÑO XXVI.—Número 8.704.

SUSCRIPCION Un mes, 1'25 ptas en toda España.
Extranjero, 2'25 ptas.

Palma, Miércoles 2 de Abril de 1919.

REDACCION Y ADMINISTRACION:
San Bartolomé 32. — Teléfono n.º 8

POR CORREO

El sindicalismo en España

De Barcelona

(De nuestro Redactor correspondiente)

La huelga continúa igual.—En un momento de tiempo, traté de dar las impresiones y noticias que han llegado hasta mí hasta esta tarde.

Hoy martes, noveno día de la huelga general, la situación sigue igual que en días anteriores, pues si bien en algunos aspectos ha mejorado algo,

En un registro practicado por la guardia civil en el Clot en el domicilio del Presidente del Sindicato de obreros carteros, Miguel Burgos, éste trató de huir por una ventana, haciendo fuego los guardias que rodeaban la casa. El desdichado falleció al poco rato de ingresar en el Hospital Clínico. También resultó herido otro sindicalista que le acompañaba.

En la Casa de Caridad se editan por orden de la autoridad militar unas hojas extraordinarias del *Boletín Oficial*, que se reparten a los centros públicos y se vocenan por la calle. Es el único diario local que se publica desde el lunes de la semana anterior. Los directores de los periódicos celebraron hoy una nueva reunión y los obreros del Arte de Imprimir celebraron otra, con el ánimo de ver si establecen las bases para la publicación simultánea de todos, condición que ponen las empresas y readmisión de todo el personal, como piden los obreros.

En caso de que se llegue a un acuerdo en una reunión mixta que se celebrará mañana, los periódicos empezarán a publicarse el jueves *El Liberal* y *El Diluvio* que hasta ahora no lo habían hecho se han adherido a los acuerdos de los demás colegas.

Han sido detenidos por la fuerza pública numerosos alemanes de los que se reúnan todas las tardes en la calle de Pelayo y paseo de la Aduna para percibir el subsidio que venían cobrando. Se hace ascender a unos docientos el número de detenidos hasta que se haya substanciado el motivo de su detención que parece relacionada con los rumores de que aquí se recibían grandes cantidades de dinero alemán por conducto de Berna.

El Secretario del Consulado general alemán en Barcelona Sr. Carlovitz, detenido en Sevilla parece que ha hecho graves revelaciones.

El *Boletín Oficial* de hoy contiene las siguientes noticias y disposiciones:

Recordando que el tránsito de tracción animal no ha sido prohibido.

Dictando reglas para la expedición de permisos para la circulación de automóviles de alquiler.

Aviso de las empresas de electricidad, tranvías, gas y agua comunicando, de acuerdo con la autoridad que se concede un plazo de 48 horas al personal que abandonó el servicio para inscribirse al objeto de reanudar. Dicho plazo fine a las doce de la noche del día 3 del actual.

Dando cuenta de quedar descargado el cargamento de trigo del *Infanta Isabel* y de que se empezará a descargar las 3.200 toneladas de harina que trae de Montevideo el vapor *Adolfo*. Con estos cargamentos y otros que se esperan queda definitivamente asegurado el abastecimiento de harina en esta ciudad y poblaciones importantes de la provincia. Ya se ha autorizado la elaboración del pan de lojo.

Anunciando que de la oficina de carga y descarga de este puerto se ha encargado por orden del Almirante el capitán de fragata Sr. Pérez Ojeda.

Anunciando que el Inspector General de Seguridad, cumpliendo instrucciones recibidas de la autoridad militar ha dictado severas órdenes para que sean energicamente reprimidas en el acto las coacciones o amenazas de muerte que se realicen contra los patronos u obreros e igualmente se han dado órdenes para que se hagan averiguaciones, para que puedan ser castigadas las coacciones hechas en días anteriores.

Y otras noticias relativas a la distribución de la correspondencia, cotizaciones, defunciones ocurridas y anuncios, entre ellos los de feticos de los teatros Poliorama, donde hay comedia; Goya, donde actúa Enrique Borrás y cine Salón Cataluña.

Han entrado de nuevo al trabajo los obreros de los talleres que la compañía del ferrocarril del Norte tiene en San Andrés.

La autoridad militar ha desmentido rotundamente que con motivo de las circunstancias actuales se haya prohibido a las tiendas de comestibles y demás proveedores la venta al fado.

Ha fallecido la virtuosa dama y eminente escritora catalana, doña Dolores Moncadá, de Maciá.

Ha sido detenido el delegado del Sindicato de obreros tranviarios, por impedir que

algunos de estos se acercaran a las cocheras para percibir haberes devengados.

El torpedero francés «Massine», ha zarpa-do llevándose el submarino alemán que se hallaba aquí internado.

Se ha procedido a la revisión de 35 expedientes de detenidos, que comprenden a 127 de ellos. De estos han sido libertados 32, se ha impuesto corrección (?) a 14 y han quedado sujetos a procedimiento los restantes.

Como dije en mis telegramas, se ha solucionado la huelga de carteros, habiéndose presentado unos 300 al trabajo. Se les ha hecho redactar una solicitud para ser admitidos nuevamente.

Para ocupar plazas se habían presentado numerosas solicitudes de personal que no pertenecía al cuerpo.

En el momento de cerrar esta carta no tengo noticia de que se haya alterado el orden por ningún concepto, si bien las precauciones adoptadas en las Ramblas, sitios céntricos y barriadas obreras son más numerosas que en días anteriores.—Olivier.

(De la prensa del continente)

Los directores de periódicos

Los directores de periódicos se reunieron esta mañana en la redacción de «La Publicidad».

Estuvieron representados todos los periódicos menos «El Liberal», «La Lucha», «La Aurora», «Solidaridad» y «El Diluvio».

En esta reunión, previa una breve deliberación, se acordó lo siguiente:

«Los directores de periódicos diarios de Barcelona, que firman debidamente autorizados para ello, velando por la libertad y dignidad de la Prensa, se comprometen a no reconocer ni acatar intervención alguna en la dirección o redacción de sus periódicos que se ejerza por parte del Sindicato de las Artes Gráficas o de cualquier otra entidad particular ajena a la redacción, y para llevar a efecto ese compromiso se obligan asimismo a suspender la publicación de sus diarios respectivos cuando cualquiera de ellos por cumplir el anterior compromiso, no pudiera publicarse».

Barcelona, 29 de Marzo de 1919.

Terminado el acto, se acordó nombrar una Comisión que fué a visitar a los directores que no asistieron a la reunión, invitándoles a suscribir la proposición acordada.

La Federación Patronal de las Artes del Libro se reunió esta tarde, acordando ofrecerse a los periódicos de Barcelona para la publicación de un periódico, que lo imprimirían los mismos patronos, y que fuera una representación de la Prensa de esta ciudad. Este periódico que sería redactado por elementos de todas las redacciones, parece que se titulará «La Prensa de Barcelona».

Los patronos de las Artes del Libro han visitado al capitán general, exponiéndole la idea que esta primera autoridad ha aceptado.

Se hacen gestiones para llevar a la práctica esta idea.

Además del acuerdo transcrito, adoptado por los directores de periódicos, también se ha acordado que la reimpresión de la Prensa se efectúe en un mismo día.

En la Maquinista Terrestre y Marítima.—Los espectáculos públicos.—Marina requisada.

Hoy, contrariamente a lo que se esperaba, no han ocurrido incidentes graves en las fábricas y talleres con motivo del cobar de los jornales. Han sido varias las fábricas que han pagado el día y medio de jornal a los obreros que se han presentado. En algunos importantes centros de producción, como, por ejemplo, La Maquinista Terrestre y Marítima, donde trabajan 1.100 obreros, apenas se han presentado al cobar un 50 por 100.

El teatro de Novedades, previo permiso del capitán general, ha publicado un cartel anunciando función para hoy domingo por la tarde y para mañana tarde y noche. Los demás teatros no han publicado todavía cartel alguno.

La autoridad militar ha requisado 3.000 toneladas de harina, que llegarán mañana, a bordo del vapor *Adolfo*, de la Compañía Allende.

Estas 3.000 toneladas de harina iban consignadas al extranjero.

La Policía continúa efectuando numerosos registros en cafés y bares, algunos de ellos seguidos de detenciones.

Hoy por la tarde, en un bar instalado en el paseo de Gracia, núm. 63 se procedió a un minucioso registro, deteniendo a cinco súbditos alemanes, que se encontraban allí reunidos, y desalojando el local.

Se concede grandísima importancia a estas detenciones.

De Madrid

La interpretación de la ley de Huelgas

El fiscal del Tribunal Supremo ha dirigido a los fiscales de las Audiencias una circular que ha publicado la *Gaceta*.

En ella se reitera cuanto se les tiene manifestado por aquel Centro respecto a la interpretación del artículo 2.º de la ley de Coaliciones y huelgas de 27 de abril de 1909.

«Específicamente allí — añade la circular —, como en la misma ley se dice, que las coac-

ciones o amenazas que se hagan para forzar el ánimo de los obreros o patronos en el libre o legal ejercicio de su industria o trabajo sólo integra la transgresión que dicha ley castiga y que ha de ser sometida al conocimiento de los Tribunales cuando el hecho no constituya delito más grave, con arreglo al Código penal».

Los señores fiscales de las Audiencias examinarán cada caso con la debida atención para determinar si los hechos constituyen delito o la mera transgresión de la ley de Huelgas, aplicando en su consecuencia el procedimiento que deba seguirse, y que en uno y otro caso será completamente distinto desde las primeras actuaciones.

Conviene, pues, distinguir, ya que en sus efectos y desenvolvimiento son diversas, entre aquellas huelgas que sólo afectan al interés personal de los obreros y patronos y las otras que tienen relación con el servicio público o interés general, por las alteraciones de orden público que suelen producir.

Respecto a dichas huelgas, después de consignar el fiscal de S. M. que en estas circunstancias son grandes los deberes que sobre las autoridades gubernativas, o en su caso sobre las militares, pesan, y grandes, por lo tanto, los medios de que deben disponer para atender a ellos, se dice:

«Si en una población falta lo que para la subsistencia o la conservación del orden público sea necesario, la autoridad ha de proporcionárselo, y las personas que en auxilio de la misma, y atendiendo a sus requerimientos, individual o colectivo, coadyuvan a conjurar ese conflicto, es evidente que reúnen las condiciones a que el Código penal se refiere al último párrafo del art. 264, al considerarse como atentado el hecho de imponer mando en la persona que acudiese en auxilio de la autoridad».

Tendrá V. S. esto presente y siempre que en una huelga de la índole de las que quedan descriptas se cometan violencias contra particulares que acudiesen en auxilio de la autoridad, bien como obreros, bien prestando cualquier otro servicio que las circunstancias exigieran, calificará el hecho como atentado comprendido en el artículo ya mencionado».

Por último se manifiesta al ministerio fiscal que a dicho pensamiento obedece la Real orden dictada por el ministro de la Gobernación revistiendo a los carteros del carácter de agentes de la autoridad.

De Valencia

Valencia 30.—La población presenta hoy el animado aspecto habitual de los días de fiesta. La gente transita tranquilamente por las calles y paseos.

Los mercados están bastante abastecidos y hoy por primer día concurren a ellos los vendedores de pan.

El capitán general ha publicado un bando invitando a los obreros a volver al trabajo. Les hace todo género de consideraciones, advirtiéndoles que han sido engañados. «Angustiano conferencia con el capitán general y hoy volverán a reunirse. Las impresiones son optimistas y se cree que mañana volverá la población a la normalidad».

La Unión gremial ha celebrado una reunión en la que se ha acordado pedir una indemnización para los dueños de los establecimientos saqueados. Respecto a los artículos robados que han sido rescatados, es posible que se envíen a la Asociación de Caridad, y que otros se vendan para reparar el producto entre todos los comerciantes perjudicados.

En Alicante

Alicante 30.—Se ha suspendido la reunión que había sido convocada para esta mañana en la Casa del Pueblo, entre los representantes del comercio y los presidentes de las sociedades obreras. No se sabe por qué se ha acordado que se celebre esta tarde, pero en el Ayuntamiento, por lo cual se teme que los obreros no asistan.

Alicante.—En el salón de actos del Ayuntamiento se reunieron a las cinco de la tarde de hoy los representantes de veintidós sociedades obreras con la Comisión del Círculo Mercantil. Por aclamación se acordó reanudar mañana el trabajo y que el Círculo gestione la libertad de los obreros presos.

La Comisión del Círculo se trasladó al Gobierno Civil para dar cuenta al gobernador del acuerdo tomado. Este ha producido excelente efecto.

La actitud de los obreros está siendo objeto de grandes elogios, pues desde el jueves, que se inició el paro, no se ha registrado ningún incidente desagradable.

POR TELEGRAFO

El Sindicato tranviario

Madrid 2 (1 m.)

El conde de Romanones dijo que conferenció con el ministro de Abastecimientos y con los directores de los tranvías, esperando que se llegue a un acuerdo relativo al reconocimiento del Sindicato tranviario, sin alianza con ningún gremio.

Sobre la Conferencia del Trabajo

El Presidente del Consejo dijo que tiene grandes esperanzas en el resultado de la Conferencia del Trabajo.

Antes de convocarla, dijo que había conferenciado con los señores Largo Caballero, Besteiro, Llaneza y otros.

Esta conferencia estará integrada por 40 delegados; 20 por los patronos y 20 por los obreros.

La presidirá un delegado del Gobierno, siendo probable que sea el ministro de la Gobernación.

Nuestros colaboradores

EL HUMORISMO DE LA VERDAD

El caminar de los españoles

El español, con la excepción de los catalanes, tienen una idea completamente equivocada del modo de andar por la calle.

Los españoles son lentos en su andar. Parece como si todos caminaran al azar por lugares desconocidos, sin rumbo determinados.

El individuo que por necesidad tenga que ir presuroso a llenar un cometido, se ve negro ante la muralla humana que constantemente se le va interponiendo en su marcha.

En las vías más concurridas de nuestras grandes orbes, los peatones parecen en general gentes completamente desocupadas. Todos van despacio, muy despacio, en parejas o grupos, constantes en sus vaivenes. Nunca caminan por derecho, ni a derechas. Van trazando esos, rigodoneando con los grupos que pasan en sentido inverso.

Quien quiera ir de prisa a algún sitio no tendrá otro remedio que dar un gran rodeo por las calles apartadas, si no desea que la sangre se le suba al cerebro y le obligue a tener cientos de cuestiones personales.

Y lo más gracioso es que ni uno solo de estos seres calmosos andan por pasear. Todos caminan con un fin. Algunos irán a sus obligaciones. Los más a sus casas a cenar. Quien a despedir a un pariente. El de acá y

a buscar el dinero que necesita para una necesidad urgente...

Todos irán a algo perentorio, pero todos marcharán al parecer sin prisa.

En España, los individuos que acostumbra a caminar más a prisa, son los cojos. Esos cojos que llevan una rudimentaria pierrecita colgando, que en algunos casos parecen juguetillos, y que necesariamente se ven obligados a llevar sendas muletas que los sostienen por los axilas; estos van casi siempre como cohetes. Verdad que cuentan con tres pies.

Las señoras, mientras mayor posición ostentan más rápidamente andan por esas calles. Van casi siempre de dos en dos, y con sus faldas cortas, sus pies menudos, sus figuras atrayentes, sus lindas caras, y sus provocadoras redondeces, obligan a los grupos del sexo contrario, a pararse estáticos, coadyugando así a que el tránsito se haga casi imposible.

Las señoras, que, casi siempre salen a la calle sin idea preconcebida, por salir, van precipitadas, jadeantes. Los hombres, al revés, van lentos.

Hay señorita «bien» que lleva tras sí a la señora de compañía, con la lengua fuera y sin poder darle alcance. Esto es lo *chic*.

En España, cuando se ve a un individuo por la calle que marcha desolado, puede asegurarse que va derecho a no hacer nada.

Hay quien sale presuroso de su casa, con el bocado en la boca, corre tras un tranvía al que consigue subir con riesgo de romperse el batiblan. ¿Y sabes adónde va? Pues al café, a estar de tertulia perdiendo el tiempo y la salud, horas y horas.

Creánnos nuestros lectores; los españoles, no sabemos caminar... F. de Santa Ana.

Por Telégrafo

Los conflictos sociales

Madrid 1 (4'20 t.)

Una comisión de mujeres de carteros de tenidos ha pedido la libertad de éstos al conde de Romanones.

Conferencia del Trabajo

Madrid 1 (9'30 n.)

Mañana firmará el Rey un decreto nombrando la comisión organizadora de la Conferencia Nacional del Trabajo en las secciones Agraria e Industrial.

Lo de Alicante mejora — Huelgas se inocenadas

El señor Gijeno dijo que la situación de Alicante ha mejorado notablemente. Se han abierto los comercios, reanudando el servicio los tranvías.

Las huelgas del Ferrol y Seberga se han solucionado.

La jornada de 8 horas

En breve se publicará en la «Gaceta» un decreto implantando en la península la jornada de 8 horas, excepto en las oficinas de índole que lo impida.

Tranquilidad

El Subsecretario de Gobernación ha dicho que reina tranquilidad absoluta, careciendo de noticias.

Del armisticio a la paz

Entrevista de delegados

Madrid 1 (4 m.)

Paris.—La entrevista de los delegados franceses y delegados financieros alemanes se celebrará en Compiègne.

Los delegados alemanes han llegado a Spa desde donde se trasladarán a Compiègne.

Desórdenes en Petrogrado

Madrid 1 (11 m.)

Petrogrado.—En los últimos desórdenes ocurridos en esta capital amenazaban al gobierno de los soviets a las autoridades y a Lenine.

A éste y a Trosky les defendió una escolta escogida, pues se temía fueran atentadas sus vidas.

Independencia de Baviera

Amsterdam.—El Gobierno bávaro proclamó su independencia causando profunda extrañeza en Viena y Berlín.

Destino de unos aeroplanos

Stokolmo.—De tres aeroplanos que compró Suecia a Alemania, uno cayó en el Báltico ahogándose tres de los que lo ocupaban.

Visita al Rey

Madrid 1 (9'30 n.)

El señor González Hontoria ha cumplimentado a S. M. el Rey dándole cuenta detallada de su viaje a Paris.

De Política

Nuevos decretos

Madrid 31 (2 t.)

El Ministro de la Gobernación despachó con S. M. el Rey firmando algunos decretos.

El Ministro de Hacienda ha firmado otros decretos relativos a la fijación de los capitales de las sociedades extranjeras y otros sobre el servicio del catastro.

Conferencia

Madrid 1 (6'30 n.)

El señor Conde de Romanones esta tarde conferenció con el Embajador de Inglaterra.

Mada de orais

Confestando a los rumores políticos sobre próxima crisis el *Diario Universal* publica una nota que dice:

«Hasta que la tranquilidad del país sea paradisíaca, es imposible pensar en crisis.»

Un gabinete Villanueva

Madrid 1 (8'30 n.)

Un significado prelista ha manifestado que de acuerdo los jefes de los grupos parlamentarios se ha aplazado por breve tiempo el planteamiento de la crisis.

El nuevo Gobierno que se forme lo presidirá el señor Villanueva y lo constituirán ex ministros de todos los partidos con objeto de aprobar los presupuestos.

Después de este Gobierno presente habrá que pensar en los conservadores o en otro grupo compacto que pueda recabar el decreto de disolución de Cortes.

Ecos varios

EL TÚNEL DEL CANAL DE LA MANCHA

Madrid 1 (11 m.)

Londres.—El Presidente del Comité parlamentario del túnel bajo el canal de la Mancha anunció que había escrito a los 550 miembros de la Cámara de los Comunes, pidiéndoles su opinión sobre dicho proyecto.

De 332 contestaciones recibidas, 310 son favorables a la construcción del túnel.

Explicó que el túnel no es sólo inglés, sino franco inglés y el proyecto es de un ingeniero conocido.

Durante la conferencia dijo que se tomarían disposiciones para en caso de necesidad impedir y volver el túnel.

Este facilitará los viajes directos de Londres al Cabo de Buena Esperanza y vía del Cairo.

AUDIENCIA MILITAR

Madrid 1 (2 t.)

S. M. el Rey recibió a una audiencia militar.

El señor conde de Romanones despachó con el Monarca.

LAS OPERACIONES EN MARRUECOS

El Presidente de la Liga Africana española ha transmitido al Gobierno la felicitación de dicha entidad por las operaciones de ocupación de Alcazar Segur, concediéndole gran importancia por su situación en el Estrecho.

EMPRESTITO DE MIL MILLONES

El señor conde de dijo que carecía de noticias.

El señor marqués de Cortina visitó al señor Presidente del Consejo.

Se le preguntó sobre los anuncios de emisión de un nuevo empréstito de mil millones de ptas. al cuatro por ciento, y dijo que efectivamente era necesario hacer un empréstito ahora que hay mucho dinero y ocasión oportuna; pero aunque el Gobierno tiene ese propósito aun no se ha determinado ni la cantidad, ni el interés, ni la forma de hacerlo.

Han visitado al Presidente el Embajador de los Estados Unidos, el Presidente del Condejo de Estado y el marqués de Piliars.

ADQUISICION DEL ORO

Madrid 1 (9'30 n.)

El señor marqués de Cortina se propone intervenir en todos los arribos de oro en España, como lo ha hecho con los 25 millones de ptas. adquiridos últimamente. La operación la ha hecho a la par. En igual forma se adquirirán todos los sucesivos que arriben.

FABRA

Véase cuarta página

Grandes destillerías de la Méditerranée

SUAU Y COMPAÑIA

GRANDES LICORES SUPERFINOS EN COMPETENCIA CON LAS MEJORES MARCAS EXTRANJERAS

ESPECIALIDADES DE LA CASA

Chartreuse Valldemosa • Gran licor de los aliados • Crema cacao vainilla

De venta en los Colmados siguientes: La Pariense—Juan Maura, La Suiza—Colmado Moderno—Andrés F. Costa, Pórticos—Lorenzo Mulet, La Pajarita—Ramón Cortés, Monjas—Ramón Aguiló—Sebastián Más—Juan Valls—Antonio Cervera—Andrés F. Costa, Jovellanos Pedro Mugar—Viuda de Bauzá—Jaime Bosch y en los principales establecimientos, Hoteles y Restaurants de la isla.

Tratamiento de la Tuberculosis mediante las inyecciones SAT

Éxito positivo en las pretuberculosis, tuberculosis osas, ganglionares y en la pulmonía en primer y segundo grado.

DR. M. KIRCHHOFFER

DESPACHO 12 A 1 CALLE DEL ESTANCO 19—PALMA

LAS MONJAS

Grandes surtidos en géneros NEGROS para LUTO
Mantos y medios mantos, velos y crespones
Se garantizan los NEGROS

INFORMACION

Monumento nacional

El señor Presidente de la Academia Provincial de Bellas Artes, ha recibido una Real Orden de la Dirección General de Bellas Artes, en la que se dispone lo siguiente:

Primero: Se declara Monumento arquitectónico-artístico, el Claustro de la Iglesia de San Vicente Ferrer, de la villa de Manacor (Baleares), el cual será incluido como tal Monumento en el Catálogo y Registro Celular, que lleva la Junta Superior de Excavaciones, quedando inscrito con la fecha de la presente Real Orden.

Segundo: Una vez hecha la anterior declaración e inscripción, deberá la persona o entidad que desee derribar el edificio catalogado, solicitar el oportuno permiso del Ministerio de Instrucción Pública y Bellas Artes, sin el cual, por ningún concepto, podrá llevar a cabo el derribo del todo o parte del Monumento, reservándose al Municipio, a la Provincia y al Estado por dicha orden el derecho de tanteo, en caso de venta total o parcial del Monumento.

Tercero: Que caso de acogerse el propietario del Monumento declarado artístico, a los beneficios prescritos en los artículos 4.º al 8.º de la repetida ley de 4 de marzo de 1915, deberán antes emitir informe sobre dichos particulares, las Reales Academias de Bellas Artes de San Fernando y de la Historia y la Junta de Construcciones Civiles del Ministerio y en vista de estos informes la Junta Superior de Excavaciones, propondrá a la Superioridad, lo que estime procedente y cuarto; que las resoluciones contenidas en la presente Real Orden, se dará traslado a la Comisión Provincial de Monumentos de Palma de Mallorca, al Alcalde presidente del Ayuntamiento y a la Junta Superior de Excavaciones y Antigüedades.

Contra el pulgón del almendro.

En sesión celebrada esta tarde por el Consejo Provincial de Agricultura y Ganadería, entre otros acuerdos se ha tomado el de invitar a los agricultores a que denuncien inmediatamente cualquier foco que se presente de la plaga de los almendros conocida con el nombre de pulgón o *caparrot*, y facilitar con un descuento a los propietarios o colonos cuyos almendros estén invadidos por dicha plaga, el insecticida que tan buenos resultados ha dado en los dos anteriores campañas.

Junta Municipal

El próximo viernes a las 6 de la tarde se reunirá en el Ayuntamiento la Junta Municipal de Palma para tratar de los siguientes asuntos:

Desistimiento del nuevo arbitrio sobre consumo de vinos y alcoholos y restablecimiento del antiguo de patentes de venta.

Pensión a la viuda del Depositario don Antonio Henales.

Aumento de subvención de alquileres para casa habitación de los maestros auxiliares de la Escuela aneja a la Normal de Maestros.

Concesión de un crédito para aumento del personal, en la misma forma y cuantía que lo ha hecho la Exma. Diputación Provincial.

Caso de no reunirse número suficiente se reunirá la Junta el lunes a la misma hora.

Información militar

Destinos.—Artillería.—Comandantes.—D. Carlos del Corral Usera, ascendido de la Comandancia de Menorca, a la misma, D. José Ruiz Cardona, ascendido, de la de Mallorca, al Parque de Valladolid.

Capitanes.—D. José Oliva Suelves, ascendido, del 8.º Regimiento a la Comandancia de Mallorca, D. Bernardo de la Fuente Ledo, ascendido, de dicho Regimiento a la expresada Comandancia.

Teniente D. Juan Fernández Marios del 12.º Batallón de posición a la Comandancia de Mallorca.

Capitán «E. R.» D. Miguel Ribas María, de la Comandancia de Mallorca, para haberse, al 7.º Depósito de reserva, de plantilla.

Sanidad Militar.—Subinspector farmacéutico de 2.ª D. Juan Gamundí Ballester, ascendido, del hospital mar. de Palma al de la Coruña; farmacéutico mayor D. Adolfo Martín López, ascendido, de la farmacia militar de Oviedo al hospital mar. de Palma.

Oficiales Militares.—Oficial 1.º D. José Cortés Botella, ascendido, del Gobierno militar de Palma, al de Salamanca, oficial

2.º D. Miguel Garau Garau, del Gobierno militar de Menorca, al de Mallorca y el 3.º D. Antonio Mir Ribas, de la Capitanía General de la 4.ª región, al Gobierno militar de Menorca.

Guardia civil.—Organización.—Se aumentan en 1.000 hombres (de Infantería y 1.000 de Caballería, las fuerzas de la guardia civil.

Ascensos.—A feroces, los sargentos de la Comandancia de Baleares D. Isidro Vicente Martínez y D. Valentín Martín Navarro.

Una obra de arte

Nuestro estimado amigo el acreditado orfebre don Luis F. Rey acaba de presentar una nueva y valiosa joya que ocupará lugar preferentísimo entre las numerosas obras de arte, que en sus talleres de orfebrería se han confeccionado. Se trata de un riquísimo copón destinado a la parroquia de la villa de Binisalem.

Hemos tenido ocasión de admirar tan linda joya, sacando el convencimiento mas absoluto de que indiscutiblemente en dicha obra no cabe mayor esmero ni gusto artístico hasta en los mas insignificantes detalles. En una palabra, esta nueva producción, producto de un estudio acerbísimo y concienzudo del autor, don Luis F. Rey, constituye una legítima gloria para dicho señor, y para las artes mallorquinas en general.

Quisiéramos describir la labor maestra de este mas que artefacto artista, pero el poco espacio de que disponemos nos lo impide, pero esto a fin de que el público pueda apreciarla estará expuesta durante varios días en los escaparates de su tienda de la calle de Colón.

La abundante pedrería que adorna tan preciosa joya perteneció a la piadosa señora doña Ana Ferrer Moyá la que al morir testamentó que sus joyas fueran destinadas a tan alto fin.

A los merecidos elogios y felicitaciones recibidas por el señor F. Rey, unimos la nuestra mas entusiasta y sentida.

La Guardia municipal

Ayer al mediodía el Alcalde accidental señor Barceló y Caimari, reunió en el salón de sesiones del Ayuntamiento a todos los individuos que forman el cuerpo de la Guardia municipal diurna y nocturna al objeto de enterarles que comenzaba a regir el nuevo reglamento de la Guardia municipal con la nueva organización que se ha dado al citado cuerpo.

Al señor Barceló y Caimari les dirigió la palabra encareciéndoles, que dada la nueva organización esperaba que todos cooperarían a la acción de la Alcaldía y que cumplirían con su deber.

Les advirtió que según el nuevo reglamento, quedaba decretada la inamovilidad.

Les exhortó a que cumplieran con energía sus funciones y que hicieran lo posible para hacerse respetar, usando en todo momento la corrección y buenas formas.

Según la nueva organización dada a la guardia municipal queda esta en la siguiente forma:

Un Inspector Jefe Urbano, un Auxiliar y 26 guardias urbanos.

Cuatro urbanos guarda jardines.

Un Jefe de guardias nocturnas y 20 guardias.

Veinte y dos guardias rurales en preferente de caballería y dos guardias montados.

Los Exploradores de España IV Certamen Regional y Concurso de Trabajos Manuales.

El Consejo de Exploradores de esta ciudad ha decidido celebrar la repartición de premios y diplomas a los exploradores que las hayan alcanzado en dicho Certamen el martes 5 de Abril, en el Teatro Principal, a las seis y media de la tarde.

Se proyectarán en dicha función interesantes películas, entre ellas dos de excursiones, campamentos y prácticas llevadas a cabo por exploradores de distintas regiones de España.

Dados las simpatías con que cuenta en Palma la Institución de Exploradores, es de esperar que se verá concurridísimo nuestro primer coliseo.

La excursión del domingo

A las nueve de la mañana, después de orar misa y la explicación del Evangelio en su oratorio del Sijar, emprendieron los exploradores de esta localidad una excursión al predio «S' Heretat» del término de Buñola, con el objeto de pasar el día al aire

libre, ejercitándose en sus prácticas y procedimientos escultistas.

Una vez allí, se enteraron de que los exploradores de Sóller se hallaban acampados en las inmediaciones de Buñola y, después de comer, allí se dirigieron los más animosos y de mayor resistencia física, deseosos de saludar a sus camaradas. En la casa rectoría de Buñola se encontraron los dos grupos de Exploradores, siendo delicadamente obsequiados por el celoso Económico, Reverendo D. Sebastián Literas.

En la Iglesia Parroquial de aquella villa hicieron los exploradores la función eucarística y a los acordes de la Marcha Real tocada por las dos bandas de cornetas y tambores, recibieron la bendición con el Santísimo.

Desfilaron después con brillantez por las principales calles de Buñola, y en las inmediaciones de «Ca'n Penasso», después de breve rato de amigable consorcio, separáronse los dos grupos de exploradores despidiéndose con un viva entusiasta a los camaradas que en dirección contraria comenzaban a alejarse.

Nuestros exploradores, reunidos otra vez en S' Heretat con los que allí habían quedado, emprendieron el regreso a Palma, a donde llegaron a las siete de la noche, poniendo una vez más de manifiesto la sólida educación física que sabe imprimir tan noble institución en sus muchachos, que supieron soportar muy bien en un día, una caminata en unos treinta y cinco kilómetros.

Ipe Manacor

Desde el pasado viernes están declarados en huelga los obreros que trabajan en el término de Manacor en la construcción de la vía del ferrocarril de Manacor a Artá, los cuales piden un real de aumento de jornal siendo el que más ganaba 275 pesetas al día.

Por ahora la huelga es pacífica.

El estado de los campos

El semanario *El Felanigense* publica las siguientes líneas, que reproducimos:

«No marchan a gusto de los agricultores las variaciones atmosféricas propias de la estación que atravesamos. Quisieran ellos que una lluvia provechosa hubiera venido ya a salvar la crítica situación de muchas sembraderas, y singularmente de las que están hoy dedicadas hoy al cultivo de plantas leguminosas; pero pasa sin que llegue, la entrada definitiva de la primavera se acentúa por momentos y con ello van perdiéndose poco a poco las esperanzas de remedio, que si no llega pronto, cabe esperar que la futura cosecha sea un verdadero desastre.

Por de pronto, la de almendra se presenta escasísima, casi nula en muchos predios, y la de algarroba no es más que mediana; lo único que ha logrado resistir hasta ahora son los cereales, pero ni a los éstos podrían completar su desarrollo ni su fructificación sin el auxilio de nuevas lluvias, que humedecieran siquiera las capas superficiales del terreno.»

Notas del Carnaval

Esta mañana ha llegado a Palma, el secretario de este Gobierno Civil, recientemente nombrado, don Manuel Saez Inclán.

Este señor ha debido tomar posesión de su cargo, esta tarde a las cinco.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Benigno y Pancracio.

Cuarenta Horas.—Continúan en Santa Catalina de Sena, en honor de San Vicente Ferrer: Exposición a las seis y media y rezo de la primera parte del Rosario; a las diez Misa mayor; por la tarde a las seis y media, tercera parte del Rosario, ejercicio del quinario y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En Montesión a las siete y media, misa de Comunión general para el Apostolado, con música y motetes.

En la misma iglesia se hará todos los días el septenario de los Dolores durante la misa de cinco y media, repitiéndose en la de las siete y media, con plática y cánticos.

En la Catedral Basílica será expuesta la Reliquia de la Sagrada Púrpura.

Visita a la Corte de María.—A Nra. Señora de los Dolores en San Cayetano o San Felipe Neri.

MARITIMAS

De Barcelona ha llegado esta mañana a las siete y media el vapor «Rey Jaime I.»

Este buque, saldrá esta noche a las ocho y media de regreso para el puerto de procedencia.

Procedente de Ibiza ha llegado esta mañana a Palma, el falcucho «Nueva Pílar», con cargamento de madera.

Limpio de fondos ha abandonado el mollet, siendo amarrado en los andenes de frente a la aduana el jabón que «Ramón Moreno».

Por haber abonanzado el tiempo esta mañana se han hecho a la mar algunos buques de los que llegaron a Palma estos últimos días de arriba forzosa.

Queda en espectáculo (de embarque esperando que pasen las actuales circunstancias para tomar un cargamento de habichuelas el pailebot «Julietta».

Hoy ha sido empezado la colocación de bloques por la Grua de la Junta de Obras del puerto, con la intervención del buso.

La colocación tiene lugar en el nuevo muelle que se construye, al que se desea dejar terminado a la brevedad posible para dar comienzo al ensanche del trozo de andén

comprendido entre el nuevo muelle que se construye y la Consigna.

A esta obra seguirá la de regularización y conformidad del malecón donde está instalada la expresada Consigna.

Hoy se estaba sacando del mar en los astilleros del «mollet» la anguila que sirvió para botar al pailebot «Nueva Palma».

Esta mañana ha llegado sin novedad al puerto de Alicante el vapor «Mallorca».

El día 6, se adelantará la hora

Se ha publicado el siguiente decreto:

Señor: Dos causas principales motivaron el adelanto de la hora legal establecido por el decreto de 3 de abril del año último: la necesidad de economizar carbón y la de evitar los inconvenientes que produce en las comunicaciones internacionales la disparidad de los horarios legales.

Ambas causas subsisten, aunque, por fortuna, haya disminuido la gravedad de la primera con la terminación de la guerra.

Por otra parte, la mayoría de las Corporaciones y entidades representantes de los grandes intereses económicos nacionales piden razonadamente que en este año se repita el adelanto de hora establecido en el anterior durante los meses de abril a octubre.

Por todas estas razones, el Ministro que suscribe tiene el honor de someter a la aprobación de V. M. el siguiente proyecto de decreto.

Madrid 28 marzo de 1919.—SEÑOR.—A. L. R. P. de V. M.—Leonardo Rodríguez.

Real decreto núm. 10

A propuesta del Ministro de Abastecimientos, de acuerdo con Mi Consejo de Ministros,

Vengo en decretar lo siguiente:

Artículo 1.º El día 6 del próximo mes de abril, y a las veintitrés horas, será adelantada la hora legal en sesenta minutos.

Artículo 2.º El día 6 de octubre próximo se restablecerá la hora normal.

Artículo 3.º Por los Ministerios interesados, en lo que atañe a los servicios de sus respectivos Departamentos, se darán las ordenes oportunas para la ejecución del presente decreto.

De Subsistencias

El aprovisionamiento de Mallorca

Se preocupa el señor Gobernador con las demás autoridades del aprovisionamiento de comestibles de esta isla, para el caso de que prolongara la difícil situación actual en el continente.

Al efecto, ha celebrado varias conferencias con los comerciantes de esta localidad a fin de que se haga con uso moderado de las salidas de barinas y otros productos comestibles que poseen.

Hoy se ha recibido un telegrama de Alicante en Palma, en el que se determina a este comercio la imposibilidad de remitirle unos centenares de sacos de patatas que se tienen allí comprados.

En esta forma, y no viniendo tampoco patata de Barcelona, pronto se agotarán las existencias.

En la Plaza de Asaetos

Seguramente, debido al temor que entre los vendedores del mercado ha cundido con motivo de las algaradas de ayer y hoy, han sido esta mañana expuestas a la venta escasísimos productos comestibles.

Pescado en abastido, no lo había. Carne había alguna y muy escasas partidas de verduras.

Los huevos han escaseado también. Los pocos productos, que, repetimos había, eran solicitados muy caros por los vendedores.

En el Ayuntamiento

En los bajos de la Casa Consistorial ha continuado hoy la venta de huevos y patatas.

Algunas personas se nos han quejado de no querer vender allí huevos a niños menores de doce años, como ha acontecido esta misma mañana.

Esperamos que el Alcalde se enterará de lo que motiva tal resolución.

Los sucesos de Barcelona

A bordo del vapor «Rey Jaime I.»

Particularmente ha llegado esta mañana a Palma a la hora de itinerario el vapor *Rey Jaime I.*

Como de costumbre, hemos pasado a bordo para recoger impresiones relativas a la marcha de los trascendentales sucesos que desde hace varios días se están desarrollando en Barcelona.

Continúa en dicha capital la huelga general.

La paralización es casi absoluta y total en el puerto, donde los buques que llegan no pueden realizar operación alguna de carga y descarga. Solo son descargados los que llegan allí con subsistencias y los trabajos los realizan las tropas y marinos de guerra y en alguna ocasión los mismos consignatarios.

Del *Rey Jaime I.*, solo pudieron ser descargados losastos de tomates que hace seis o siete días fueron embarcados y para esta operación tuvieron que marchar desde Palma siete individuos naturales de Bañalbuir quienes amparados por las tropas, han sido los que han realizado los trabajos de descarga.

Después en camiones automóviles custodiados por soldados fueron conducidos a los mercados los tomates de referencia.

En cuanto al resto de la carga del *Rey Jaime I.* no pudo descargarse nada y por esta causa hoy han sido devueltas a Palma las mercancías embarcadas hace casi una semana y media.

Del vapor *Infanta Isabel de Borbón*, que llegó a aquella ciudad hace unos días con cargamento de trigo de Buenos Aires, procedían ayer a su descarga los soldados, requintado la operación en extremo penosa

por la falta de costumbre que éstos tienen en esta clase de trabajos.

Ayer, poco antes de la hora de salida del vapor *Rey Jaime I.*, para Palma, desde a bordo de dicho buque viose pasar una cuerda de unos 300 individuos al parecer extranjeros que custodiados por fuertes retenes de infantería y guardia civil eran conducidos a Monjuich. Entre ellos se dice que iba detenido el vicecónsul de Alemania.

En cuanto al abastecimiento de víveres a la capital, se asegura que es perfecto; no faltando nada, antes bien, van sobrando muchos productos.

El éxito del abastecimiento se atribuye a los trabajos realizados por la Mancomunidad y especialmente por el exministro señor Ventosa encargado actualmente de este servicio.

Se hacen también elogios de los servicios de higiene los cuales han corrido también a cargo de miembros del más arriba citado organismo.

Por este motivo, se asegura que el Capitán General de Cataluña Sr. Milans del Bosch se halla en extremo satisfecho de los relevantes servicios que han prestado los señores de referencia.

La tranquilidad en Barcelona, continúa siendo absoluta, desarrollándose el paro en las condiciones más pacíficas que imaginarse pudiera.

De día la gente invade de nuevo los paseos y se ven de noche bastante concurridos los pocos teatros a los cuales se permite funcionar hasta las doce.

Extraña, pues, en alto grado esta irregular actitud de la clase obrera después de los muchos días que lleva sin poder ganar el cotidiano sustento, presumiéndose por la ciudad razón que esta gente ha de haber recibido mucho dinero por parte de elementos extraños.

De noche, el alumbrado continúa siendo extremadamente escaso, asegurándose que de momento no puede ofrecerse más, dadas las grandes averías que se observan en las fábricas de gas y electricidad, producidas durante el paro de las pasadas huelgas.

Ayer, llegaron otros buques de guerra a Barcelona.

Esta mañana hemos hablado con el director naviero de *La Isla* Sr. Ferragut sobre el anómalo estado actual de cosas, relacionado con el movimiento de los vapores de esta Compañía.

Nos ha dicho: Que el «Jaime I.», no había traído carga alguna, por continuar el paro en Barcelona.

Se espera llegue mañana el «Jaime II.», procedente de Valencia, en cuyo caso saldrá el mismo día por la tarde para el mismo puerto.

El «Mahón», salió por fin ayer a las seis de Barcelona para Mahón, con cargamento de barina y patatas.

Probablemente el «Ciudadela», no regresará hasta el domingo a la hora de itinerario y si no hay contratiempo quedará restablecido el servicio de Menorca.

En cuanto al «Mallorca» que salió ayer ayer para Alicante, había llegado esta mañana sin novedad a aquel puerto, no sabiendo tampoco si podrá tomar carga alguna con destino a Palma, pues parece que continúa allí todavía el paro iniciado unos días.

De Palma, apenas fue embarcada a bordo del citado buque, mercancía alguna.

Como consecuencia de este estado de cosas, se nota un paro forzoso de trabajos en este puerto, el que se ha acentuado hoy por haber terminado la descarga de fosfatos que trajo el vapor «Rosario», que era lo único que obligaba la circulación de carros por el puerto.

Ha agravado también la expresada circunstancia el hecho de haberse hoy declarado en huelga los carpinteros de ribera con objeto de hacer solidaridad con los obreros del ramo de construcción que vagan actualmente en Palma.

GACETILLAS

Importaciones de Inglaterra.—El señor Cónsul Británico en esta ciudad pone en conocimiento de esta Cámara que la Embajada de su país en Madrid le informa que a cualesquiera personas de negocio que no sean enemigos y deseen hacer un viaje de las Baleares al Reino Unido con el objeto de colocar pedidos en Inglaterra a para exposiciones británicas, se les concederán todas las facilidades posibles, y el Departamento de Negocios Extranjeros les ayudará a ponerlos en relación con casas de comercio británicas. Las solicitudes deben hacerse personalmente al Consulado Británico en Palma.

Riña.—Ayer en la plaza de la Cuartera rieron acaloradamente dos individuos. Uno de ellos llamado Pedro Ferrer, recibió una contusión en la cabeza la que le fué curada en el dispensario de la Cruz Roja.

Curado.—Lo fué ayer tarde en la casa de Socorro, un muchacho que a la salida de la escuela tuvo la desgracia de caerse fracturándose una pierna.

Después de curado, por un guardia fué trasladado a su domicilio.

Cines.—En el Principal en las sesiones de hoy se proyectarán por última vez los episodios 11 y 12 de la serie *Odisea de Gloria*.

Estrenará la película en tres partes *La muñeca ricitica* y a petición del público *Los tanques franceses*.

Mañana estreno de la película artística de largo metraje *Solo*.

En el Lirico se estrenará hoy la película de 1200 metros *Los peligros de la vida*, completando el programa otras interesantes cintas.

Mallorquín fallecido.—En Góyena (Buenos Aires), ha fallecido nuestro paisano don Serafín Nebot Sureda, cuya muerte ha sido en extremo sentida en aquella comarca.

Indispensable para niños.—«El Ángel de los niños» es preparado de la Casa PEELB que evita irritaciones de la piel, escorzo, rojeces, granitos y todos los males de la epidemia.

De venta en principales perfumerías de Palma.

Champagne de moda «PAUL BUR», de REIMS. Depositario: Colmado Pariense y Casa Llobriu.—Representantes: Durán y Compañía Mar, 20 y 22.—Palma.

Movimiento obrero en Palma

Los obreros y el actual movimiento

Continúa hoy como ayer ignorando el público a que obedece el actual movimiento, que unos llaman obrero, otros sindicalista y otros revolucionario.

Hemos hablado con multitud de obreros y ellos mismos no se explican lo que sucede; no acuden al trabajo unos por temor y otros por haber cerrado las fábricas o talleres donde trabajaban.

De boca de conocidos socialistas, que en distintas ocasiones han dirigido el movimiento obrero hemos oído hasta palabras de censura por el estado actual de cosas y por los desmanes que se cometen por ciertos elementos mal llamados obreros.

De cuantas indagaciones hemos hecho se desprende que es una exigua minoría la que tiene en jaque a toda la población y en particular a toda la clase trabajadora; de consiguiente entendemos nosotros que está en la mano de estos pacíficos obreros el que termine cuanto antes el bochornoso movimiento. Pero es preciso hacer algo para convencer a dichos obreros y el único medio, expresado o indicado por ellos mismos, es que los mismos presidentes de todas las sociedades federadas, al igual que lo hizo el presidente de la Casa del Pueblo, aconsejen la vuelta al trabajo todos desautorizando al actual movimiento, e invitar al mismo tiempo a los dueños de talleres y fábricas que anuncien la reanudación del trabajo.

Los Tranvías y Teatros

El servicio de tranvías se hizo normalmente hasta las diez de la noche, si bien de vez en cuando, los revoltosos descargaban su furia contra los coches y a pedradas limpiaban trayendo uno tras otro los cristales de los mismos; y gracias cuando no se daba en la cabeza de algún pasajero. Estos hechos que calificamos de salvajes, no pueden ser atribuidos a la clase obrera, sino a esa cuadrilla de golfos que se valen de cualquier movimiento para desahogar sus malos instintos.

Los Teatros Principal y Lírico continúan abiertos dándose en ellos función de cine, iluminando sus fachadas y dando con ello animación a las vías del Borne y Unión.

Tranquilidad aparente.—Continúa el paro.—Cargos, heridos y muertos

Anoche, a cosa de las ocho, fueron retirados los grupos de obreros que había estacionados en los bajos del Gobierno civil y en diferentes calles de esta ciudad, quedando la capital en una tranquilidad aparente.

Fuerzas del ejército y guardia civil han patrullado durante toda la noche por la capital y sus suburbios no produciéndose el más ligero incidente.

Pero no ha sucedido así durante la mañana de hoy: A cosa de las siete algunos grupos de obreros han recorrido de nuevo las obras y talleres donde había sido empezado el trabajo, exigiendo a los obreros y propietarios que pararan. Muchos obreros han accedido a la indicación abandonando al trabajo y uniéndose a los huelguistas los cuales desde la puerta de San Antonio han salido en dirección al Molinar con objeto de obtener el paro de las fábricas de gas y de cartuchos.

En las fábricas de referencia había apostadas fuerzas del ejército y la guardia civil que al notar la presencia de los huelguistas les han salido al encuentro, disolviéndoles.

Han vuelto a rehacerse los obreros y mientras las fuerzas de la guardia civil protegían unas fábricas aquellos iban a las otras obligando al paro.

En algunas de ellas se ha conseguido y en otras no.

A las fuerzas de la guardia civil se han unido fuerzas de caballería las que han dado una batida a los huelguistas, reparando sendos sablazos.

Uno de los obreros al huir se ha caído desde unos desmontes que hay en las inmediaciones de lo que fué Puerta del Campo, produciéndose la fractura de una pierna.

Varios compañeros lo han recogido, conduciéndole entre cuatro a su casa.

Ha resbalado también el caballo de un corneta de caballería, resultando el soldado con algunas confusiones.

Mientras esto tenía lugar, un grupo de obreros se ha dirigido a la Fábrica de Electricidad, ordenando que cesaran los trabajos. Los obreros se han negado a ello, alegando que la Compañía les había concedido la jornada de ocho horas, como también el aumento de sueldo que habían solicitado. Ante esta indicación se han retirado los alborotadores, dejando tranquilo a aquel personal.

Precauciones

Durante esta mañana numerosas parejas de la Guardia civil han seguido prestando servicios en las principales vías de esta población y especialmente en la plaza de Abastos donde además ha prestado escrupuloso servicio la guardia municipal a las órdenes del jefe señor Comas y varios números del cuerpo de policía.

Igualmente el orden en este centro ha sido completo efectuándose con toda regularidad las transacciones.

En la plaza de abastos también se hallaba desde muy de mañana el teniente de alcalde señor Villalonga y Olivar, que tanto se interesa por la cosa pública, quien nos ha manifestado, gracias a las ordenes dadas ayer a las vendedoras, que ninguna de ellas había dejado de presentarse para expender al público los comestibles, los que han sido expandidos normalmente y a los precios que marcan las ordenanzas.

Por la mañana

Desde las ocho de la mañana han continuado recorriendo los talleres y fábricas numerosos obreros, invitando a los que trabajaban a que, les secundaran en el movimiento. La mayor parte de obreros han hecho causa común con aquellos, mientras que otros se han negado a ello, alegando que no tienen motivo alguno para abandonar el trabajo.

El paro en el puerto

Grupos de obreros, a cosa de las ocho de la mañana han invitado a los del ramo de construcción de buques a que abandonaran los trabajos, lo que han hecho aquellos por solidaridad, quedando planteados en esta forma, el paro en los astilleros del puerto.

Han abandonado también el trabajo, algunos obreros de los poquísimos que había ocupados en la carga y descarga de algunos veleros.

A las nueve de la mañana, un grupo de huelguistas que había apostados en el puerto la ha emprendido a pedradas contra los tranvías, derribando algunos cristales de uno de ellos.

Al reprimir el desmán han acudido oportunamente fuerzas del ejército que han sido recibidas con silbidos y gritos de protesta.

La Guardia civil ha dado una carga consiguiendo disolver a los huelguistas.

Hablado con el señor Gobernador

Continuaba esta mañana nuestra primera autoridad civil atareadísimo.

En sus habitaciones particulares celebran frecuentes juntas los jefes de la Guardia civil, los cuales, ayudados de ellos, han tenido que instalarse de momento en el Gobierno, a fin de poder atender con toda oportunidad los servicios de seguridad y vigilancia.

El señor Valarino, nos ha dicho que tanto él, como los jefes del Ejército se esforzaban para reprimir este incomprensible movimiento de los obreros, devolviendo así a la ciudad su tranquilidad perdida.

Nos ha confirmado las diferentes coacciones cometidas durante la mañana por los obreros, como también de la represión de que habían sido objeto.

Hemos preguntado al Gobernador el fundamento de la noticia que circulaba relativa a que pensaba resignar el mando en la autoridad militar, contestándonos que entendía que no había necesidad de ello de momento, pero que si las cosas se complicaran no vacilaría en hacerlo desguisado.

Nos ha confirmado también el señor Valarino, la detención de 7 u 8 individuos.

Son todavía desconocidos los promotores del actual movimiento, suponiendo que se trata de una reducida y aislada serie de individuos que han conseguido incitar el miedo a los trabajadores de Palma.

Al despedirnos de nuestra primera autoridad entraba en el despacho del Gobernador para saludarle, el Gerente de la Fábrica de Electricidad, D. Antonio Roselló, quien a nuestras preguntas, ha dicho que el paro en manera alguna era general en Palma, pues la disminución en el consumo de fuerza sólo acusaba unos 90 kilovatios.

Nos ha confirmado dicho señor que en la Fábrica de Electricidad se trabaja normalmente, gracias a la concesión que ha hecho a sus obreros de la jornada de ocho horas y el aumento de sueldo.

Quedan, pues asegurados los servicios en esta dependencia.

Pedras y detenciones

Hoy como ayer, las inmediaciones de la plaza de San Antonio ha sido el punto de más reunión de los obreros, permaneciendo allí estacionados durante toda la mañana, gran número de ellos comentando en actitud pacífica los sucesos del día.

Para cuidar del orden en dicho punto, se han destacado allí numerosas parejas de la guardia civil a pie y montado y un piquete del Regimiento de Infantería.

Al pasar por la calle de la Herrería varios números de la benemérita de a pie y a caballo y varios soldados conduciendo a uno de los detenidos, un grupo de obreros que les seguía, profirió insultos y protestando contra la detención, la guardia civil se ha visto precisada a arremeter contra aquéllos, armándose una verdadera confusión en aquella calle, poniendo en la natural alarma a todo el vecindario; muy pronto la fuerza pudo restablecer el orden llevándose custodiado al detenido.

El servicio de tranvías

Con toda normalidad los tranvías eléctricos han prestado servicio toda la mañana, si bien se ha registrado una pedrea la que ha ocurrido en la calle de la Herrería.

Este ensañamiento de los obreros contra los coches eléctricos ha sido origen de grandes censuras por parte del público que juzga la actitud agresiva y nada práctica de los sindicalistas, a quienes se les acusa como autores o inductores de este movimiento obrero.

Afortunadamente estas pedras no han tenido lamentables consecuencias puesto que no ha ocurrido la más leve desgracia personal, si bien han sido derribados buen número de cristales.

Cada uno de los coches va custodiado por dos soldados de Ingenieros.

Riña entre obreros

En las inmediaciones de lo que fué puerta de Jesús, esta mañana han sostenido acalorada; contienda dos obreros sindicalistas contra otros, a quienes se les ha obligado a que dejaran el trabajo sin estar de acuerdo con la actitud tomada por los elementos sindicalistas.

Ha intervenido la fuerza en la contienda, llevándose detenido a uno de los dos sindicalistas; el otro se ha escapado.

Oferimientos al Gobernador

Esta mañana han visitado al Sr. Gobernador, crecido número de personas muy condecoradas en Palma, para hacerle patente su adhesión y ofrecerle sus servicios.

Entre ellas recordamos a D. Juan Valenzuela, al Sr. Presidente de la Audiencia, don José Socías, D. Luis y D. Antonio Roselló, D. Luis Pascual, D. Rafael Bienes y D. Bernardo Amer.

Los oficios que vagan

En una forma general los operarios que están en huelga son los correspondientes al ramo de fundición, carpinteros de ribera y construcciones terrestres, albañiles, cartidores, herreros y particularmente en número no muy crecido de varios otros oficios.

Fábricas que paran

Esta tarde a la hora del trabajo algunos grupos de huelguistas han intentado el paro en las fábricas que existen en la parte alta de la población.

Debido a la falta de fuerzas que en ellas había, han conseguido que pararan las fábricas de los Herederos de Vicente Juan, de Palma, como también la de la Soledad.

Han conseguido también hacer que pararan algunos talleres de fundición.

Tranquilidad

A las dos y media de esta tarde la situación parecía haber mejorado, especialmente en lo que hace referencia al movimiento huelguista en las calles de la parte baja de esta ciudad, Borne, Constitución, Muelle, etcétera.

Habían desaparecido los grupos compactos que se han notado durante toda la mañana en el Borne y frente al Gobierno civil y había salido a pasear por el puerto mucha gente aprovechando el tiempo espléndido que se ofrecía a la hora de referencia.

En el puerto han reanudado las operaciones de carga, algunos veleros, en los cuales se habían tenido que suspender durante la mañana.

Documento interesante

Poco antes de cerrar esta edición recibimos la siguiente carta, alguno de cuyos párrafos coinciden en todo lo que llevamos expuesto en este mismo número:

«Sr. Director de LA ULTIMA HORA»

Muy señor mío: Le estimaré si sirva publicar en las columnas de su diario las siguientes líneas:

De completo acuerdo con la carta publicada en su diario del día de ayer por el Presidente de la Casa del Pueblo, compañero Julián Ferretjans, y considerando que al destender la clase obrera sus sanos consejos se ha hecho inmerecedora a que nadie pueda dignamente ostentar su representación colectiva y como yo me hago en un todo solidario de dicha carta y además ostento una representación obrera en el Ayuntamiento y la del Partido Socialista en calidad de presidente, considerándome totalmente fracasado y desautorizado por mis propios compañeros con motivo del descalabrado y en mi concepto contraproducente paro general, que nadie sabe con qué finalidad ni quien ni como se inició, por estas razones y otras que no es del caso hacer públicas, he resuelto hacer público lo siguiente:

Que desde hoy y en vista de lo expuesto, me considero irrevocablemente renunciado del cargo de concejal, del de presidente y socio del Partido Socialista, del de director de «El Obrero Balear» y de todo otro compromiso con la clase obrera, lamentando que después de 20 años de lucha y en el momento de más esplendor de mis ideales socialistas, únicos que concierne en el mundo, sea la clase obrera y sean los mismos socialistas los que me hayan vencido, obligándome a tomar tan radical determinación.

Más como al retirarme de la vida pública alguien pudiera creer que lo hago por cobardía y dejando a algún obrero expiando culpas que no ha cometido, debo manifestar para que llegué a conocimiento de las autoridades competentes, que el delito que pueda caer en las hojas clandestinas tituladas «A la clase obrera en general» solo a mí debe imputarse, pues soy el único autor y responsable de dicho documento y me pesaría que otros fuesen molestados ni perjudicados por un acto exclusivamente mío.

Dándole las gracias, señor Director, por su benevolencia, se reitera de V. atento s. s. q. e. s. m.

Palma, 2 de abril de 1919.—Lorenzo Ribal Barceló.

Comandancia de Artillería de Mallorca

Debiendo proceder esta Comandancia a la venta en pública subasta oral de pajas a la llana de una yegua de desecho perteneciente a la misma, cuyo acto tendrá lugar el día 14 de Abril próximo a las 11, se hace saber para conocimiento del público, teniendo presente que solo se admitirá la concurrencia a los que acrediten ser agricultores y ganaderos mediante la presentación de los correspondientes recibos de construcción rústica o necuaria según se previene en la R. O. de 11 de Julio de 1916 (C. L. número 144).

Palma 31 de Marzo de 1919.—El Comandante Mayor, Juan García.

Para New York solicita la representación

de una importante casa exportadora de almendrán y otra de pulpa de albaricoque, persona competentísima, conociendo personalmente a los principales importadores de aquella plaza americana, con quienes tiene relaciones comerciales y a donde regresará muy en breve.

Negocios de gran importancia. Referencias de primer orden.

Dirigirse a F. G. S. casa de Don Joaquín García Miralles, exportador. CARTAGENA.

ISLEÑA MARÍTIMA

Para evitar las demoras en el embarque de las mercancías, se advierte a los Señores embarcadores de generos que necesitan autorización del Señor Gobernador que no se les despachará sin que presenten la correspondiente autorización, por lo que conviene se cuiden de recabarla el día anterior al que deba hacerse el despacho.

Palma 24 de Marzo de 1919.—El Naviero.—Director, Antonio Ferragut.

Mas telegramas

De política

Nuevo empréstito

Madrid 1 (2 t.)

El Gobierno y particularmente el señor Cortina se ocupan de los trabajos preparatorios para la emisión de un nuevo empréstito de cierta importancia.

En los centros gubernamentales se decía que dicho empréstito no sería menor de mil millones de pesetas.

Se añade que se emitirá el empréstito después de estudiar la clase de deuda mas conveniente, que parece será la perpétua al 4 por ciento.

El importe de la operación se destinará a la consolidación de diversas deudas amortizables emitidas últimamente para cubrir las atenciones del presupuesto.

Despachando con el Rey.—Normalidad.

Madrid 2 (11 m.)

Despacharon con el Rey los señores conde de Romanones, Marqués de Cortina y Gimeno.

Este dijo a los periodistas que existe ya normalidad en Huelva y Coruña y tranquilidad, en Alicante.

Se espera que mañana se normalizará la situación en Valencia.

Lo que dice Romanones

El señor conde de Romanones nos dijo que no tenía nada de particular que comunicarnos.

Al decirle los periodistas que tendrían que fantasear, contestó: Se puede pasear por el campo de la política que es muy extenso, sin molestar a nadie. Las informaciones fantásticas divierten al público.

La cuestion social

Lo que ocurre en Valencia

Madrid 1 (2 t.)

Valencia.—Anoche el señor Anguiano volvió a conferenciar con el Capitán General.

El mercado no ha estado abastecido.

En la sesión municipal la mayoría republicana presentará una proposición declarando que se reconoce el derecho de los obreros a la huelga, pero condenando los desmanes que se han cometido.

Miñta de tranvías

Este pasado madrugada se ha celebrado un miñta de tranvías en la Casa del Pueblo pronunciándose varios discursos.

El señor Saborit hizo el resumen y dijo que no consideraba oportuno el momento para plantear la huelga.

Añadió que sin el auxilio de la prensa cualquier movimiento fracasa y como ahora aquella no tiene libertad, considera que la huelga es un peligro en los momentos actuales.

La impresión general es contraria a la huelga.

Huelga solucionada

Cádiz.—Se ha solucionado la huelga de campesinos.

Normalidad restablecida

Coruña.—Restablecida la normalidad, entraron los obreros al trabajo, levantándose la clausura de los centros obreros.

Censura roja

Madrid 1 (2 t.)

Huesca.—Los obreros notificaron a los directores de los periódicos la implantación de la censura roja.

Jurados en huelga

Toledo.—Los jurados que iban a actuar hoy en la Audiencia han anunciado la huelga por no abonárselas dietas.

Ecos varios

BOMBITA CONDENADA

Madrid 1 (2 t.)

Sevilla.—Ha terminado el proceso administrativo contra el extorero Bombita, a quien se le condenó por decomiso de 3.700 arrobas de aceite, valoradas al precio de 189, en 48.550 pesetas.

LA RIQUEZA URBANA

Madrid 2 (11 m.)

Durante el mes de febrero la riqueza urbana ha aumentado en dos millones y medio de ptas.

EL DIARIO DE LA GUERRA

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica un R. D. nombrando una comisión que redacte un proyecto de reglamento para la provisión de los cargos de jueces y fiscales.

LA «GACETA»

La Gaceta de goy publica las reglas para el servicio de ferrocarriles con motivo del adelanto de la hora.

LOS TRANVIARIOS

Una comisión de tranvías conferenció con el señor Rodríguez.

Este conferenciará esta tarde con la Empresa.

La impresión es optimista creyéndose que no llegará a estallar la huelga.

AUSTRIA HA ENVIADO EL ULTIMATUM.—Bern.—Un periódico de Viena anuncia que el Gobierno austriaco ha enviado el ultimátum a los checoslovacos y que la concentración se efectúe en Eslovaquia por circular el rumor de una próxima movilización en Bohemia.

EL REY Y LA REINA ENFERMOS.—La Reina sigue en cama, pero va mejorando.

El Rey también ha mejorado y hace la vida ordinaria.

INFORMANDO AL REY.—El señor González Hontoria informó al Rey de los trabajos de la comisión internacional en la Sociedad de las Naciones.

REAL DECRETO SOBRE INSTALACIONES ELÉCTRICAS.—En breve se publicará un Real Decreto de Fomento sobre el reglamento provisional acerca de las instalaciones eléctricas.

Importantes declaraciones

del ex-Kaiser

La vida que lleva el ex-Kaiser—Sus proyectos—Se anuncian importantes declaraciones

Madrid 1 (11 n.)

Londres.—El «Daily Chronicle» publica una entrevista que uno de sus redactores ha celebrado con el ex-Kaiser Guillermo y con el conde de Rentinch propietario del castillo en que aquel reside.

El ex-emperador da largos paseos y nunca sale del jardín en que tiene su residencia.

Estos últimos días los pasó al lado de la exemperatriz leyendo en voz alta o escribiendo alguna obra que no piensa publicar hasta después de su muerte, y que será probablemente una especie de autobiografía.

Cree que pronto se le autorizará para volver a Alemania en donde vivirá oscuramente, llevando la vida de un sencillo gentilhombre sin mezclarse en política. Desea olvidarlo todo y no se informa de nada para ignorar todo lo que a política se refiere.

Recibe de Alemania millares de cartas y telegramas que no quiere contestar.

Mañana publicará el «Daily Chronicle» unas declaraciones del ex-kaiser respecto a las causas de la guerra.

El dueño del castillo ha dicho que no conocía al Kaiser antes del armisticio y que le había visto una sola vez cuando era príncipe de Prusia, viviendo su abuelo.

Las causas de la guerra.—Declaraciones sensacionales

Londres.—El «Daily Chronicle» publica las declaraciones que a un periodista inglés ha hecho el ex-kaiser.

Este atribuye toda la responsabilidad de la guerra a la diplomacia de los gobiernos rusos que obraban movidos por fuerzas secretas que engañaban al Zar Nicolás.

Prueba la inocencia de Alemania, el hecho de que a principios de 1914 vendimos a Rusia 30.000 ametralladoras, 500 mil fusiles y 500 millones de cartuchos.

El Estado Mayor alemán solo se alarmó ante los preparativos de Rusia.

Sostiene el ex-Kaiser que la ejecución de Miss Cavell la ordenó un general que estaba embriagado y al enterarse el Emperador ordenó la suspensión de las ejecuciones de mujeres y niños.

Reconoce que fué un lamentable error el torpedeamiento del «Lusitania» y solo pudo explicarlo, en parte, el bloque que mataba de hambre a las mujeres y niños alemanes.

Considera que el bolchevismo es un castigo de Dios a Rusia. El bolchevismo es sinónimo de criminal, de traconería atea, cuyas ramificaciones internacionales solo son comparables a las de la iglesia romana.

Terminó diciendo: —Si yo creyese en la posibilidad de que se me haga comparecer ante un tribunal internacional, me suicidaría, pues aquello me parecería un intolerable insulto a mi dignidad.

Solo ante Dios soy responsable.

BOLSAS DE MADRID

Oficial del día 1

Interior contado 78'50

Interior fin de mes 81'46

Amortizable 5 por 100 97'00

Amortizable nuevo 87'00

Banco de España 499'00

Compañía Tabacalera 304'50

Francoes 83'35

Libras 28'75

Exterior 88'70

FABRA

PERDIDA

De una cadena de oro fina con un colgante de oro y una piedra gris, desde la calle de Montesión al Cuartel del Carmen. Se gratificará su devolución, Montesión, 47, principal.

Para BARCELONA

saldrá el día 3 de Abril, a las cinco de la tarde, el vapor español

ROSARIO

admitiendo carga. Para informes LA COMERCIAL, Victoria número 16.

LA FORTUNA

Compra máquinas de coser y de hacer calceta usadas, de todos sistemas y vende. Sindicato, 116, Palma.

JOYERIA Y ORFEBRERIA

el primero que concede el jornal de OCHO HORAS se solicitan obreros. Inútil presentarse sin buenas referencias. Razón, Centro de Anuncios.

Para Port Vendres o Marsella

Saldrá el día 15 de Abril el pailebot a motor ABEL

Admitiendo carga. Informes: Avenida Alejandro Roselló, números 28 y 30.

Por Telégrafo Lotería Nacional

Lista completa, tomada al oído, de los números premiados en el sorteo celebrado en el día de hoy y comunicada por telégrafo por la Agencia FABRA.

Madrid 1.

PREMIOS MAYORES

Primer premio de 100.000 ptas. Ha correspondido al número 32.970 despachado en Sevilla.

Segundo premio de 60.000 ptas. Ha correspondido al número 16.214 despachado en Madrid, Tembleque y Puente Arenas.

Tercer premio de 20.000 ptas. Ha correspondido al número 27.528 despachado en Madrid, La Línea y Elbar.

Premios de 800 pesetas Por aproximación al primer premio, los números 32.969 y 32.971.

Premios de 600 pesetas Por aproximación al segundo premio, los números 16.213 y 16.215.

Premios de 490 pesetas Por aproximación al tercer premio, los números 27.527 y 27.529.

Premiados con 1.500 pesetas 14.485 19.869 34.642 31.809 22.673 31.182 23.095 22.834 2948 30.649 20.875 35.161

Premiados con 300 pesetas DECENAS Y CENTENAS

029 043 070 118 122 126 127 149 183 267 292 388 402 411 418 484 499 516 526 555 569 573 621 635 649 651 669 662 703 710 810 919 934 984 992

MIL 009 031 034 069 092 119 151 177 205 282 284 286 316 404 406 423 450 510 512 551 552 555 572 584 622 678 685 689 695 756 762 771 789 807 809 826 855 871 879 913 925 958

DOS MIL 078 081 197 241 247 256 262 297 301 313 406 411 412 433 441 485 549 582 606 619 632 687 698 711 748 805 856 857 895 926 960 979 983

TRES MIL 012 107 214 217 287 314 348 340 382 398 400 412 419 426 444 463 460 486 519 586 610 634 643 678 700 709 711 744 184 797 821 838 882 887 905 906 913 950

CUATRO MIL 012 017 041 051 054 072 076 078 079 092 096 098 107 118 129 131 183 212 229 243 276 325 360 568 548 549 591 594 515 603 624 630 635 655 679 711 712 748 754 786 799 820 821 845 865 870 913 959

CINCO MIL 033 076 154 158 223 248 246 288 294 307 388 392 412 419 524 528 602 602 719 807 855 871 872 899 912 928 942

SEIS MIL 068 081 117 119 122 159 186 190 284 289 307 320 337 357 361 374 410 540 576 588 594 616 634 764 820 860 867 882 890 893 898 908 909 960 971 984 988

SIETE MIL 060 079 087 104 106 114 127 134 145 147 150 214 237 247 255 274 277 357 364 367 383 384 550 551 562 615 634 598 712 724 730 759 764 787 800 920 930 989

OCHO MIL 008 013 021 046 058 088 094 104 155 191 215 226 234 353 370 382 430 463 478 489 501 509 561 573 573 587 618 624 648 717 726 734 777 798 809 836 851 905 928 949 958

370 382 430 463 478 489 501 556 568 587 590 614 617 631 645 669 678 694 694 704 707 715 721 730 741 746 778 783 792 793 834 847 854 855 863 875 876 902 913 918 950 958 960 961 977

NUEVE MIL 068 088 118 212 248 255 299 339 367 375 416 417 492 504 506 515 561 680 732 774 790 892 898 828 915 055 961 963

DIEZ MIL 015 054 060 69 70 76 95 124 161 181 200 227 247 258 358 413 455 472 493 560 610 631 641 649 673 721 722 724 761 779 822 830 836 880 916 986 992

ONCE MIL 004 070 115 146 158 175 209 247 293 296 318 322 398 414 485 475 538 539 596 598 623 639 647 734 735 767 798 802 729 848 851 876 915 968 949 968 996

DOCE MIL 005 016 063 088 093 143 193 231 245 263 335 342 351 360 377 427 444 454 460 487 509 549 638 656 670 688 717 736 747 766 793 842 848 876 930 949 945 955 973

TRECE MIL 021 032 036 037 042 045 050 071 130 158 188 209 238 294 311 326 342 361 383 420 439 472 482 486 529 545 614 620 630 628 666 673 675 724 738 794 802 824 845 868 875 885 896 926 926 955 989

CATORCE MIL 006 014 020 028 047 057 067 086 101 134 141 206 227 237 247 249 260 337 371 390 399 407 477 480 494 497 548 558 609 667 687 719 740 767 774 823 898 916 961 979 993

QUINCE MIL 012 038 068 103 118 149 191 214 217 226 259 272 275 311 328 340 368 515 427 448 465 478 480 524 539 549 593 599 604 607 617 688 715 777 804 807 818 819 899

DIEZ Y SEIS MIL 071 102 118 123 131 148 188 211 217 228 246 314 327 340 353 372 366 406 438 451 489 500 510 533 629 631 697 705 711 724 736 739 753 788 797 808 813 825 837 852 874 920 926 928 934 992

DIEZ Y SIETE MIL 001 002 025 076 112 226 240 245 276 299 306 418 456 536 549 582 615 618 675 700 722 743 757 764 859 872 899 912 922 951 968 970 971

DIEZ Y OCHO MIL 019 024 135 156 164 173 177 180 187 188 200 227 255 264 283 298 310 352 353 369 373 375 391 396 438 454 484 530 541 549 559 576 586 645 688 691 703 712 730 743 761 810 820 921 936 993

DIEZ Y NUEVE MIL 034 040 043 078 191 257 259 279 281 298 311 323 340 341 344 346 375 403 405 407 435 449 441 457 507 522 523 578 655 666 676 705 732 775 785 800 816 809 834 844 888 899 898 930 955 969

VEINTE MIL 012 040 079 129 164 198 219 228 234 272 289 318 333 351 446 451 507 509 536 343 533 563 573 591 618 622 625 637 647 666 692 713 812 813 823 884 899 910 929 930 942 954 970 973 994

VEINTE Y UN MIL 001 036 067 106 177 186 215 225 229 279 305 308 376 475 522 525 530 544 552 578 615 637 662 666 695 732 733 848 857 875 899 941 999

VEINTE Y DOS MIL 005 007 024 029 070 079 109 155 161 190 207 234 246 262 293 300 380 396 402 416 425 433 436 462 533 545 573 590 593 594 614 642 654 666 722 729 746 803 805 927 936 967

VEINTE Y TRES MIL 029 057 084 128 129 130 146 161 166 183 240 445 267 285 312 366 401 405 411 414 436 445 477 526

VEINTE Y CUATRO MIL 003 009 023 040 062 077 148 219 257 293 310 353 372 379 402 407 408 413 432 470 471 480 503 544 551 607 645 651 661 665 666 722 738 757 760 766 780 796 800 805 816 863 881 955 967

VEINTE Y CINCO MIL 011 101 120 128 182 183 190 248 297 329 369 451 495 518 595 617 623 663 674 709 736 742 757 793 808 813 839 862 900 955 967 998

VEINTE Y SEIS MIL 012 037 052 097 104 129 136 171 172 207 221 236 304 360 384 389 405 437 497 498 501 510 532 548 549 574 580 606 612 643 655 668 684 698 700 718 727 611 814 825 851 874 877 897 910 925 987 972

VEINTE Y SIETE MIL 002 030 034 062 103 126 131 152 156 211 214 231 244 284 336 349 382 397 404 415 429 432 443 444 488 499 507 558 604 612 661 661 663 666 691 710 733 736 732 807 823 833 878 900 914 973

VEINTE Y OCHO MIL 000 061 106 173 182 203 211 245 252 291 313 333 384 400 403 405 414 468 470 499 522 588 594 607 612 615 628 654 670 686 687 718 719 775 781 803 824 861 867 889 901 908 919 924 978 994 996

VEINTE Y NUEVE MIL 052 065 075 076 106 116 119 140 147 164 170 195 202 304 313 316 347 359 362 368 379 397 415 420 441 459 511 515 549 558 572 634 647 678 691 794 874 886 892 934

TREINTA MIL 005 018 019 067 073 113 121 151 171 190 218 239 307 377 379 395 418 420 454 496 497 544 553 554 579 634 650 674 687 698 690 701 713 747 753 763 796 801 810 833 834 879 918 928 947 954 973 982

TREINTA Y UN MIL 032 036 049 056 062 119 163 165 170 171 189 209 210 217 219 225 243 248 279 309 311 369 386 395 416 422 448 495 505 538 548 580 595 608 618 623 639 720 749 767 839 838 855 865 878 890 893 900 914 915 943 963 980 996

TREINTA Y DOS MIL 023 037 061 087 134 194 199 277 288 300 305 354 377 405 412 414 564 588 616 631 666 708 732 745 793 803 863 901 929 941 947 949 962 974 976 998

TREINTA Y TRES MIL 002 017 081 089 134 161 219 225 230 242 282 297 414 419 474 537 568 687 710 732 765 768 781 813 852 884 922 968

TREINTA Y CUATRO MIL 106 109 125 139 165 182 204 232 273 292 296 301 359 411 419 422 447 449 464 483 500 510 543 563 564 568 594 625 662 683 690 704 754 755 768 864 877 925 935 945 995

También han sido premiados con 500 pesetas los números incluidos en la centena de los premios primero, segundo y tercero.

Historia de las Islas Baleares Su Historia, sus Monumentos y Artes POR D. José M. a Quadrado

Un tomo de 4.º mayor de 1425 páginas con numerosos grabados y fotografías y acuarelas, encuadernado en lujosas tapas. 20 pesetas Casa exclusiva para la venta en toda España

Enfermos de los ojos Oideo Unico producto del mundo que, friccionado en las sienas, refuerza el nervio óptico, quita el cansancio de los ojos, evita el uso de lentes, incluso septuagenarios, recuperándose en pocos días una vista envidiable. No más miopes, presbitas ni visiones débiles. UN LIBRO GRATIS escribiendo Sucesores BERNARDINI & C. FERRAZ, 13, MADRID.—Teléfono núm. 842 o en el Centro Farmacéutico de Palma de Mallorca.

Academia Torres Carreras militares, Escuela Naval, Artillería, Ingenieros de la Armada Dirigida por D. ANTONIO TORRES BESTARD, Capitán de Infantería Auxiliado por Jefes y Oficiales del Ejército y Armada NUMERO DE APROBADOS ULTIMO CURSO, 30 Núm. 1. Infantería--Núms. 5 y 6, Escuela Naval Los alumnos estudian en la Academia bajo la inspección del Profesorado Para detalles pidanse reglamentos INTERNOS--MEDIO INTERNOS--EXTERNOS Piamonte, número 7.--Madrid

D. ALOMAR ESTADAS RAYOS X ENFERMEDADES INTERNAS Consulta en Palma los sábados de 11 a 1, Plaza de Juanot Colon 36, Entresuelo.--Los demás días a la misma hora en La Puebla.

PAÑERIA + SASTRERIA ALABERNY CA ARTICULOS PARA VESTIR

A Equitativa dos Estados Unidos do Brazil Sociedad mutua de Seguros sobre la vida POLIZAS CON SORTEO SEMESTRAL EN METALICO En los sorteos celebrados desde el día 15 de octubre de 1916 al 15 de octubre de 1918 se han satisfecho 26.000 pesetas en premios a los asegurados de Baleares. También se emiten pólizas sin sorteo. Dará toda clase de detalles, con la mayor satisfacción, el Subdirector en Baleares, D. Mateo Palmer Gelabert, calle de Sens, número 3, Palma de Mallorca, y todos los demás delegados de esta importante Sociedad.

RUBINAT-LLOORACH En la mejor agua mineral purificada Dosis PURGANTE: 1/2 vaso agua. --LAXANTE: 1/4 vaso, a aumentar ligeramente, según temperamentos. Administración: Balmes, número 22, BARCELONA. Depositario en Baleares: ANDRÉS F. COSTA, Jovellanos 10, Palma de Mallorca

Lote 6 pesetas La viuda de Elzen, por Máximo Gorki. 1'00 Las larvas del oculismo, dor John Billingbryok 1'00 Un diocurso 1'00 Rafael Calzada 2'50 La conquista de Mallorca (sermón) . 1'00 El gato negro (novela) 2'00 Luz y tinieblas 1'00 Espíritu de Ramon Llull 1'00 Poesías escogidas de José Zorrilla. 1'00 El reconocimiento de Sakuntala. 1'00 Discursos del señor Dato y Sánchez Guerra. 1'00 Fray Candil=El Padre Coloma . 2'00 A Flor de Piel de Antonio Hoyos . 3'50 Vinet 1'00 Total 19'50 De venta en la Librería Tous, Plaza de Cort

EL PRACTICON Tratado completo de Cocina por ANGEL MUÑO Un tomo de 800 y pico de páginas, ilustrado con 240 grabados. Precio 5 PESETAS. Librería de J. Tous DISPEPSIA enfermedades del estómago é intestinos se curan en poco tiempo el 98 por 100 de los enfermos é quienes su médico receta para las afecciones de las vías digestivas el ELIXIR SAIZ DE CARLOS (Stomalix) el mejor y más seguro medicamento, como lo demuestran 15 años de éxitos constantes en el mundo entero, para combatir las digestiones porosas, sujeción de la lengua, pérdida de apetito, acedias, dolores y ardor de estómago, vomitos, córtigo estomacal, cólicos, flatulencias, diarreas en el adulto y en el niño, incluso en la época del destete. CURA estas afecciones porque quita el dolor y molestias de la digestión, auxilia el poder digestivo, abre el apetito, tonifica y el enfermo se nutre y digiere sin dificultad. De venta en las principales farmacias del mundo y Sorzano, 30, MADRID. Se realiza por correo certificado a quien lo pide.

FOLLETON N.º 116 La Americana Segunda parte de EL SARGENTO RENAUD por PEDRO SALES CONTINUACION. muchas horas, y no encontrando medio de averiguar lo que tratabas... "sin embargo, ha hablado de vos delante de mí, y de tal modo que... ¿Que os costaba trabajo creerlo? --Nada de eso, caballero; ¡al contrario, ha sido una gran satisfacción para mí, porque yo... he adivinado al verlos, lo que sois. Bien sabéis que nosotras las mujeres, descubrimos en diez minutos lo que los hombres no ven ni en diez años. Juan Renaud se inclinó como hombre que reconoce la perfecta superioridad de la mujer, y dijo: --Así es como mi madre, en su calidad de mujer, al leer vuestra carta, ha adivinado lo que acís vos, y me ha recomendado con interés es dijera que tendré mucho gusto en veros y en conoceros... --¿Cuándo está completamente buena? --No, Enseguida. Luisa no pudo contener un grito de alegría. --¿En seguida?... ¿os ha dicho que se seguía? --Mi madre se está reponiendo con rapidez, y todas las tardes recibe a sus amigos.

Una oleada de sangre ¡invasió! la linda cara de Luisa y un relámpago de júbilo iluminó sus ojos. --¿De modo que no la incomodare, si por ejemplo, voy a verla mañana? --Sí, mañana. --¡Ah! ¡qué contenta estoy! No sospecha, cuando hicimos nuestro tratado, que seríais para mí un aliado tan útil. --¡No comprendo, señorita! --Vais a entenderlo. La joven se quedó silenciosa durante algunos instantes, se puso de nuevo seria y melancólica, y después dijo con la voz balbuciente y los ojos preñados de lágrimas: --Sufro cruelmente, amigo mío, y es la primera vez que me hallo frente a frente con el dolor. Como no he conocido a mi madre, desde mi más tierna infancia he sido la reina, el ama de mi casa. Mi padre, no teniendo más que a mí a quien querer, me ha mimado mucho; todo se inclinaba ante mi voluntad y mis menores caprichos... En fin, llegué a imaginarme que nadie pudiera resistirme... Pero ¡oh desdichada mi madre es hoy el causante de mi desgracia; mi padre, que hasta ahora ha hecho de mí voluntad un paraíso... Mas no importa; estoy pronta a luchar, a defender mi amor... Al principio Luisa habló con el acento más desconsolado; pero cuando pronunció estas últimas palabras, hizo un gesto de rebelión, y su voz apareció firme y decidida. --¡Amo a vuestro amigo Federico de Villepreux, y le amo sobre todo lo que existe en este mundo! Os estoy hablando como si

fúerais mi hermano... y es evidente que sin las complicaciones que han surgido de pronto hubiera podido llamarlos así antes de que pasara mucho tiempo... Juan le tendió la mano, que ella estrechó con cariño. Ya comprendía que, a pesar de su aparente modo de ser, Luisa era una joven muy sensata y no sentía, por lo tanto, haberse comprometido al hacerse su aliado. --¡Oh! os hag mis confidencias con mucha franqueza -- repuso --. Cuando he visto que querían quitarme toda esperanza, he dejado de ser niña; amo como si fuera un mujer, amo a Federico, y no quiero que me lo quiten... --No os alarméis de antemano... ¿No os corresponde mi amor? -- Soy demasiado práctica -- replicó con viveza Luisa -- para hacerme ilusiones. Federico, antes de salir de Francia, me quería como a una niña, como a una compañera de juego; mientras que yo era ya completamente suya. ¡Le amo desde hace mucho tiempo... os confieso que siempre lo ha sido todo para mí! Y después de una ligera pausa repuso: --Empecé a saber lo que eran lágrimas, cuando estabais encerrados en aquella malhadada ciudadela de Tsyen Quang; pero esas lágrimas que se ocultan y que no corren más que de noche en la soledad... Cuando os batisis con aquellos piratas, vuestra madre no era la única que rogaba a Dios por vos; yo sospechabais que dos niñas rezaban también por vosotros...

Sabíais que estabais siempre juntos, y ¡cuántas veces Enriqueta y yo, hemos ido a arrojarnos a Santa Clotilde para pedir al Ser Supremo que os preservase de todo peligro! Yo rezaba esas oraciones que se aprenden en los libros; decía solamente: ¡Dios mío, que todos los demás muran, si esa es vuestra voluntad; pero proteged a Federico y a Juan Renaud! Hasta os confieso que alguna vez añadía con egoísmo: ¡Si de los dos es preciso que haya una víctima, Dios mío, que no sea Federico! Juan no pudo menos de sonreírse, y Luisa continuó: --Volvisteis ambos, y nos imaginábamos que nuestra novela tendría el más natural, como el más agradable de los desenlaces, es decir, dos casamientos en un mismo día. Puedo confesaros, porque tengo la costumbre de decirlo todo, sin multiplicar nada. Enriqueta se sentía perdidamente enamorada de vos, aun antes de conoceros. Yo me barababa de ellas; mas he tenido que reconocer que le asistía la razón. --¡Vamos, vamos -- interrumpió Juan -- ¿estamos aquí para que me alabéis? --No; pero para declarar la verdad, y fiel a ella os digo, que como o vuestra novela de amor, tan bien como vos; ¡mía no es ciertamente muy halagadora. Tenemos, vos y yo, un temible y astuto enemigo. Sabéis quién es? Pues ese marqués de Villepreux... ¡Oh, hay momentos en que le aborrezco con toda mi alma! ¡pero, sin embargo, no tanto como a la americana! --¿Qué americana es esa?

--¿No recordáis aquella gigantesca... Miss Edith?... --¿Que hemos visto en Marly le Roi? --Sí. --Pues bien; el marqués quiere casarla con su hijo. --Pero Federico apenas la conoce... --Dispensadme, dispensadme, señor sargento! Decidme, vos que sois militar, ¿aguardáis a recibir las balas para presentar el peligro? En cuanto a mí, me ha bastado asistir a la presentación de Federico a aquella gran estatua, para pensar: ¡He aquí arreglado un casamiento; deshagámoslo! ¿Que tiene más que yo esa americana?... ¿La fortuna? ¿Vale acaso más el dinero americano, cuyo origen es desconocido?... Tendría yo la certidumbre de mandar otra vez a una yankee a sus pompas de América, si no tuviera en contra más que el marqués de Villepreux, pues entiendo con el apoyo de las señoras... Pero yo no podía prever que mi padre sería el mayor obstáculo para la realización de mis proyectos... --El señor Florimont? Me parecía haber oído decir que era el amigo más antiguo de la familia de Villepreux. --Así era, en efecto; pero desde vuestra llegada todo ha variado... Ese loco de Federico ha jugado el rol de la culpa la tiene seguramente el Tonk... Mi padre lo ha sabido y esto empuzó a predisponerle contra el hijo, que por demás no estaba ya con tra el padre, y las relaciones se han interrumpido casi en... (Continuad.)